

# CUBA

## ANTE LA VIDA Y LA ESPERANZA



# SOLIDARIOS O COMPLICES

Regreso a la América Latina que sigue de rodillas luego de diez meses de vivir en Cuba, donde pude palpar de cerca las luces y sombras del camino de un pueblo que no se resigna a perder la dignidad. Durante ese tiempo se realizó el IV Congreso del PCC (Partido Comunista Cubano) y el VI de la Juventud Comunista. Sentí la rabia de todos frente al asesinato de tres jóvenes guardias de frontera y luego la indignación por el apresamiento de algunos elementos contrarrevolucionarios, que habían desembarcado en la isla con gran cantidad de explosivos y planes para colocarlos en lugares públicos.

Padecí los problemas de transporte, ocasionados por la falta de petróleo, y el racionamiento de alimentos producido por la caída del comunismo de Europa Oriental.

Sentí la inquietud general cada vez que los norteamericanos comenzaban con simulacros de desembarco en la base que mantienen todavía en Guantánamo.

Conocí la historia de gente valerosa, grandes y chicos, jóvenes y viejos, que un domingo de cada mes se preparan militarmente, que quince días del año los pasan trabajando voluntariamente en labores agrícolas.

Vibré con los discursos de un Fidel que lidera sin discusión y que mantiene la mirada limpia.

Luego fue el resto del Continente...como una pesadilla ya conocida, con los niños mendigos, la miseria, los rostros hambrientos y una tristeza general que casi se me había olvidado.

### **Economía:**

La difícil situación actual de Cuba se entiende fácilmente cuando conocemos algunas cifras: el 85% del comercio exterior lo realizaban con la ex-URSS y países del Este de Europa. De allí venían gran cantidad de alimentos (carnes, leche en polvo, manteca) que eran intercambiados en términos justo y

razonables por derivados de la caña de azúcar.

Por azúcar se cambiaba también petróleo soviético, y así Cuba mantenía un consumo anual de catorce millones de toneladas. Hoy se redujeron a cinco millones, con las consecuencias que son de imaginar en lo que se refiere al transporte y la producción de energía eléctrica.

Todo obliga hoy a ajustarse el cinturón y a buscar con rapidez nuevos caminos; la prioridad nacional es el Programa Alimentario, por el que se está sembrando el país entero y todo terreno disponible. Como no se puede desperdiciar combustible se amansaron cien mil yuntas de bueyes, y se están preparando cien mil más. El pueblo entero se volcó a la agricultura, y no queda espacio sin aprovechar, incluso a nivel vecinal y por medio de huertos caseros y barriales. Los resultados son asombrosos a menos de un año de implementado el proyecto. Queda sin embargo como tarea acostumbrar el paladar a nuevos sabores y olvidar por el momento lo que venía de Europa.

### **Perspectivas:**

El temporal se lo está sobrellevando con la mira puesta en dos áreas clave: el turismo y la biotecnología.

Con respecto al primero se están aprovechando las bellezas naturales, el clima y la tranquilidad y seguridad (perdidas hace mucho en otros lugares turísticos). Para el año 1994 se puso como meta la recepción de un millón de visitantes (hoy son cuatrocientos mil anuales); para eso se trabaja febrilmente en la construcción y reparación de hoteles y en la captación de capitales (fundamentalmente españoles) para edificar lujosos lugares de recreación.

El turismo común se combina con el de la salud; aprovechando el altísimo nivel que alcanzó la medicina se ofrece al que llega descanso y la posibilidad de realizar un chequeo general o un tratamiento específico, a precios muy inferiores que los que se deben pagar en otros países, y con la misma o mejor calidad de atención.

La biotecnología, que se venía desarrollando desde hacía pocos años, tomó un nuevo impulso, y se están produciendo grandes cantidades de medicamentos para la exportación; la melagenina (para el tratamiento del vitiligo) o el PPG (reductor del colesterol y restaurador de las funciones vitales del organismo) son algunos de los que se fabrican hoy.

Por las dos vías hay un flujo de divisas que crece paulatinamente y que ayuda en las necesidades básicas. Ambas obligan a hacer reformas en cuanto a la recepción de capitales privados y para la conformación de empresas mixtas, situación no vista antes y que significa un desafío para un socialismo que quiere seguir manteniendo sus ban-

deras fundamentales. Así por ejemplo, nada pasa a ser propiedad privada, y los inversionistas saben perfectamente cuáles son las reglas del juego.

## Nuestra Solidaridad:

Sumergidos nosotros en el frenesí neoliberal y privatizador, vemos con horror cómo en nombre de una supuesta estabilidad se va desintegrando lo poco que queda. Gobernantes que han renunciado a los principios más elementales de la justicia social son los que hoy van asesinando lentamente a nuestros pueblos. La implacable ley del mercado (ley de la selva) pone al león al lado del cordero y les dice que pueden competir en igualdad de condiciones. El mismo Papa entrega con una mano el certificado de defunción al marxismo y al socialismo y con la otra bendice a un capitalismo que puede tener, según él, un rostro más humano (cfr. "Centesimus Annus"). El festín ha comenzado, con similares características al de la parábola evangélica: la mesa de Eplión tiene lugar para pocos, y los demás esperan las migajas.

Los latinoamericanos sabemos de sobra hacia dónde nos llevan estos caminos, y a quiénes benefi-

cian (son ya 500 años de lo mismo) y por eso, y porque creemos que las utopías tienen valor, defender la Revolución cubana es defendernos a nosotros mismos y al futuro de nuestros hijos.

Defenderla es proclamar que ES POSIBLE una alternativa en donde el ser humano esté en primer lugar.

Hoy son varios los países de América que han organizado diversas formas de solidaridad; envíos de petróleo, papel y otras materias primas se están canalizando a través de las numerosas Casas de la Amistad con Cuba. Hay también grupos que se ofrecen para trabajar voluntariamente en tareas agrícolas durante quince días. Otros se ocupan de difundir las características del implacable bloqueo que los Estados Unidos impuso a la isla.

Es urgente que nos sumemos aquí y ahora a alguna de estas actividades, so pena de ser mañana cómplices de un nuevo genocidio.

*Alejandro Dausá*  
*1992 - Bolivia*



**La plaza de La Habana en la celebración del 1º de mayo de 1992**